

# Los Debates

AÑO XII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 1599

PRECIOS DE SUSCRIPCION:  
Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id. 13 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA  
Miércoles 6 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:  
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 37,  
Cebrian y Compañía.

## LA PAZ

Que algo se fragua ó se medita en ese sentido, no nos cabe duda. Los periódicos de gran circulación se hacen eco de esos rumores, y los incondicionalmente afectos al gabinete del Sr. Sagasta, al hablar de ella, advierten con regocijo que la solicitan anhelosamente importantes corporaciones comerciales e industriales de distintas regiones de España.

Sin embargo, es tal la confusión que reina á ese respecto, que ignoramos á estas fechas si se trata en efecto de solicitarla indirectamente, vale decir, por medio de las grandes potencias, ó sólo se desea sondear el estado de la opinión para entablar ó no inmediatamente las negociaciones del caso, según esa opinión sea favorable ó adversa.

Si es lo primero, el gobierno actual marcharía muy descaminado y hasta expuesto á irremediables fracasos, cuyo alcance y consecuencias no queremos apuntar. Si lo segundo, ya puede haberse convencido de que contra los gritos del egoísmo inconsculto, se levantan las voces del patriotismo indignado, y hasta en las sombras de la noche se esfuman las siluetas de los mártires del deber, cuya sangre aún no ha sido vengada, gritando: ¡A muerte, á muerte...

Quien duda que la paz la quiere todo el mundo, lo mismo el rico que el pobre, igual el comerciante que el jornalero. ¿Cómo no ha de querer la paz un país extenuado, exhausto, desahogado por tres años consecutivos de terribles y cruentas luchas? Lo que es conveniente averiguar, si es que los deseos del Gobierno marchan por el camino del tanteo, es en qué condiciones podría aceptar la paz el pueblo español. Desde luego, salvo los egoísmos de que ya hemos hablado y el parecer de las personas pusilánimes á quienes asusta la idea de la continuación de una lucha tan encarnizada como desigual, la mayoría de la opinión entiende que una paz pactada en los actuales momentos, dado el caso de que resultara cierta la rendición de Santiago de Cuba, la habríamos de pagar carísima, pues no solamente quedarían nuestras colonias á merced de nuestros enemigos, sino que España, la nación que más héroes ha ofrecido á la historia del mundo, perdería con su tradicional altivez y con su carácter indomable, la digni-

dad y hasta el prestigio que la han hecho alternar, bien que galvanizada y en segunda fila, con las naciones que marchan á la cabeza de la civilización y del progreso.

Por estas razones y otras que omitimos, más que por carencia de fundamento por amor á la brevedad, estamos de perfecto acuerdo con los que han dicho que mejor que las solicitudes del presente, ablandarían á los yankees las perspectivas de una lucha tan larga como desesperada tan tenaz como resuelta.

Los Gobiernos, pues, están obligados en virtud de su misión, á aceptar la opinión de los pueblos, ya se manifieste por boca de sus oradores, ya se exponga desde las columnas de sus periódicos más predilectos, ya se esboce en libros y panfletos que circulen, ya se insinúe en círculos en que se reúnan salientes personalidades del comercio, de la banca, del ejército, de la literatura, del arte. Pretender embaucar á ese pueblo haciéndole ver los peligros de una lucha costosa y sangrienta, es marchar contra la corriente. Tratar de hacerle creer que todavía tenemos algo que perder, que no sea el honor, y, que como se ha dicho muy bien—el problema financiero será mañana más insoluble que lo es hoy, sería algo así como querer marchar contra la realidad incontrastable de los hechos, y no creemos á los miembros que componen el Gabinete actual tan capaces de sentido común que desconozcan ó nieguen estas verdades inconcusas.

Medítense que en este borbotar de sentimientos complejos, en esta brega constante y brusca de abatimientos y de esperanzas, de ilusiones y de realidades, es necesario marchar serenos hacia un ideal, el de salvar la dignidad de la patria y no caer, como cayó Grecia, desfalleciente y fatigada, sobre el frío y duro lecho de sus recuerdos, recuerdos que, después de todo, huyen y huyen á medida que el tiempo vuela y vuela.

### DE NUESTRA COLABORACION

## Glorias nacionales

Sitio y rendición de Cantavieja.— 6 de Julio de 1875

Cantavieja y Collado de Alpuente eran ya las dos únicas plazas que del Centro quedaban en poder de los carlistas, por la primavera de 1875.

El 30 de Junio de dicho año, el general Jovellar salió de Villafranca del Cid, al frente de la división Esteban (brigadas Bayle y Chacon), en dirección á la primera de las mencionadas plazas, á cuyas cercanías dio vista á las doce de la mañana del mismo día, incorporándose como á las seis de la tarde el general Martínez Campos, con las brigadas Saenz de Tejada y Nicolau, del ejército de Cataluña.

Cantavieja, situada en lo alto de un barranco muy escarpado, se hallaba guarnecida por tres batallones, una compañía de veteranos, otra de cadetes y unos doscientos individuos de diferentes cuerpos, al mando del brigadier D. José García Albarrán.

Sus fortificaciones consistían en una trinchera á 400 metros de la población, que defendía todo el frente por donde únicamente era posible el ataque, y otra en el mismo frente y á 350 metros á retaguardia de aquella, además tenía un lienzo de muralla de metro y medio de espesor y cinco ordenes de aspilleras, que guardaban la parte de las casas que quedaba abierta, y en el interior de la villa, numerosos traveses para continuar la defensa en su interior y evitar la embudada de las calles.

Puestos en batería los cañones de montaña de que disponían los liberales, al amanecer del día 1.º de Julio, comenzó la artillería á batir la primera trinchera enemiga, y al amparo de su fuego avanzaron con valentía los tiradores del regimiento de Cuenca, y tras de empeñada y heroica lucha se apoderaron de esa primera posición de los carlistas, hecho que les permitió emplazar en lugar más avanzado las piezas y hacer más certeros y eficaces sus disparos.

Hasta el día 5, los liberales cercaron al pueblo, particularmente una casa de mampostería situada, formando parte del recinto, en el ángulo derecho del frente de ataque, para apostillarla y dar por ella el asalto.

Practicada la pretendida brecha, que, aunque con dificultad, permitía el acceso al interior, organizóse la columna de asalto con 50 hombres voluntarios de cada batallón, y á las diez de la noche, previo un falso ataque por la derecha con las fuerzas del Príncipe y Cuba, púsose en marcha, á las órdenes del coronel D. Luis Pando y dividida en dos fracciones, de 300 soldados una y de 350 otra, mandadas por los tenientes coroneles D. Narciso Fuentes y D. Narciso Diaz de Herrera, respectivamente.

A favor de la obscuridad treparon

por el barranco que les separaba del arrabal de Cantillana, destruido por los carlistas para mejor defensa de la plaza, hallándose entonces á una distancia de cuarenta metros de la brecha.

Apercibidos los sitiados del avance del enemigo, se aprestaron á rechazarlo, haciendo un certero y nutrido fuego que le causó gran número de bajas, y esto no obstante el coronel Pando lanzó á la carrera sobre la brecha una de las dos columnas, dejando la otra en el arrabal para que apoyara el avance.

Tan comprometida fué la situación de los asaltantes, que Pando se vio en la necesidad de reforzarlos con la columna de reserva; entonces marcharon todos con gran bizarría por la rampa que conducía al poblado, mas era tanto y tan eficaz el fuego que los carlistas hacían, que al llegar los liberales á unos veinte pasos de la brecha tuvieron que retroceder, con pérdida del teniente coronel Diaz de Herrera y más de una décima parte de los hombres que formaban la columna.

Para no perder el terreno conquistado, el coronel Pando hizo que su gente se atrincherara en el arrabal, desde el que continuó hostilizando á los defensores de Cantavieja hasta el día 6.

En este día, convencidos los carlistas de que ya la resistencia sólo serviría para agravar su situación, y más por haber sabido que no debían esperar auxilios por haber pasado Dorregaray el Ebro, alzaron bandera de parlamento y, firmada la capitulación, se entregaron como prisioneros de guerra 170 jefes y oficiales, 150 cadetes y 1.600 soldados.

MAESE RODRIGO.  
(Prohibida la reproducción).

## La salida de la escuadra de Cervera

En todos los círculos se ha comentado la noticia de la salida de nuestra escuadra de la bahía de Santiago de Cuba.

Se ha hablado de las inmensas dificultades que había tenido que vencer; del importante combate librado entre ambas escuadras, la española y la yankee; de los resultados de dicho combate; de la resistencia de nuestras fuerzas que ahora quedan en Santiago de Cuba, dadas las condiciones en que se hallan una y otra escuadra.

En general, se cree que nuestros barcos habrán logrado burlar la persecución de los buques yankees, por sus mejores condiciones y especialmente por su mayor andar.

El telegrama dando cuenta de la salida de la escuadra del almirante Cervera fué expedido el sábado por el comandante de marina de Santiago al jefe del apostadero de la Habana.

De todos los buques enemigos, el «Nueva York» y el «Brooklin» son los que tienen igual andar que los que manda el almirante Cervera.

Es de tener en cuenta, sin embargo, que el andar de los buques yankees se habrá reducido mucho, por haber estado tanto tiempo con las máquinas encendidas y por el continuo movimiento á que han estado sometidos durante tantos días.

En cambio, en la escuadra del almirante Cervera el *Viscaya* es el barco de menos andar, pero había podido limpiar fondos después de su viaje á Nueva York, había podido limpiarlos otra vez en su estancia á Santiago de Cuba, y algo habrá mejorado sin duda.

Los demás barcos están en mejores condiciones.

En el Ministerio de Marina ha producido excelente efecto la noticia de la salida de la escuadra de la bahía de Santiago.

El hecho constituye, á juicio de todo el mundo, una brillante hazaña, añadiendo todos que ya era hora de que se hiciera justicia á nuestros marinos.

La síntesis de lo que se dice es lo siguiente:

La escuadra española, en realidad, tuvo que organizarse en Cabo Verde, porque tuvo que luchar con las dificultades anteriores á la declaración de guerra.

De los cuatro únicos barcos acorazados que la componen, dos estaban en Cuba y los otros dos en la Península.

Además los torpederos se encontraban detenidos en Cabo Verde.

Una vez quedó organizada la escuadra, salió para Cuba.

Aquellas autoridades vieron en ello una satisfacción dada á los defensores de la causa española en Cuba. Salió, pues, sin más refuerzos, obligada por el apremiante de esta necesidad, atravesando el Atlántico con una maniobra que causó la admiración de todos los marinos del mundo, burlando la vigilancia de todos los cruceros enemigos, que para impedirle el paso se habían apostado como avanzadas de la escuadra yankee que se había formado expresamente para destruir la nuestra.

La escuadra del almirante Cervera no entró en la bahía de Santiago al azar, sino teniendo en cuenta las especiales condiciones de aquella bahía como punto estratégico para la campaña, por su situación y por la dificultad en las comunicaciones con el resto de la isla, y haberla escogido los norteamericanos como sitio á propósito para el desembarco.

La entrada de la escuadra del almirante Cervera en la bahía de Santiago de Cuba tuvo como natural consecuencia inmediata el levantar el espíritu de aquella población, y fué una satisfacción debida al patriotismo que ha debido demostrar al ser atacada tan rudamente por el enemigo.

La larga estancia de la escuadra en aquel puerto no ha perjudicado en lo más mínimo á la población, porque los barcos llevaban recursos propios y no necesitaban para nada ni mermaron las provisiones que tenía la gente de tierra.

Además, la estancia de la escuadra española en aquella bahía produjo otro efecto no menos favorable para nuestra causa, esto es, disminuir notablemente las condiciones de la flota americana destinada al bloqueo de la Habana, puesto que el enemigo tuvo que destinar fuerzas al bloqueo de Santiago de Cuba y de los puertos inmediatos á aquella ciudad.

Gracias á esta circunstancia, á pesar de las grandes fuerzas navales de que disponen los yankees, éstos no han podido impedir que burlasen el bloqueo gran número de vapores cargados de viveres, que pudieron llegar á puertos de Cuba.

Otro beneficio se ha obtenido con la estancia de la escuadra en la bahía de Santiago, y es que el enemigo tuvo que concentrar grandes fuerzas navales en aquellas costas y que la escuadra del almirante Sampson vióse obligada á gastar enormes cantidades de carbón, fatigando en gran manera sus dotaciones, ya muy castigadas, por otra parte, por los rigores del clima y diezmadas por las epidemias.

Además, en los terribles combates del viernes y el sábado, la escuadra fué un poderoso auxiliar en la defensa de Santiago. Sabido es que las granadas de la escuadra española llevaron la muerte á las posiciones de los norteamericanos.

En el momento crítico del ataque, la escuadra del almirante Cervera, compuesta de 5 cruceros de 7.000 toneladas y de 2 destroyers de 400, se ha abierto paso por en medio de una poderosa escuadra como la norteamericana, compuesta de grandes buques de combate acorazados de nueve y diez mil toneladas, dotados de cañones de grueso calibre.

Sin embargo, se cree que, debido á las circunstancias de la larga navegación y de la falta de limpia de fondos, no pueden tener estos buques el andar ordinario.

### A VUELA PLUMA

Con el esfuerzo heroico demostrado en el reciente choque de Santiago de Cuba y las satisfactorias noticias llegadas ayer á esta capital acerca de la llegada á aquella plaza de los refuerzos de Escario y la salida de la escuadra de Cervera, España puede levantar orgullosa su frente ante el mundo, pues ha demostrado que, aunque muy superior el enemigo por su fuerza material, suple con su heroísmo las naturales desventajas de una guerra tan desigual como inícuca.

En la desproporción de uno contra cinco lucharon nuestros héroes, defendiendo bizarramente hasta el último trance sus posiciones. Cayeron en gran número los de tropa, cayeron oficiales, cayeron jefes, pero la gloria de nuestro ejército resplandeció con luz vivísima, según ha tenido que reconocer el propio general enemigo.

También los yanquis sufrieron grandes pérdidas proporcionalmente muy superiores á las nuestras, y si á esto se añade que no han podido apoderarse de Santiago de Cuba en la fecha señalada—ni éste es el camino para consumir fácilmente tal empresa,—si se tiene en cuenta que no han podido impedir que la guarnición de dicha plaza se haya reforzado con los 8.000 hombres que manda el coronel Escario, y si se agrega que Saphter, en espera de refuerzos, se ha visto precisado á abandonar sus posiciones avanzadas, se comprenderá que la cacareada victoria de los yanquis es muy dudosa, hasta el punto de que con algunas otras como ésta, tendrían que reembarcar.

Pero la nota saliente en los momentos actuales es el glorioso triunfo obtenido por el contralmirante Cervera, burlando gallardamente el bloqueo con que le molestaba la escuadra enemiga, ó mejor, haciéndole frente con valor y fortuna insuperable.

Para comprender la importancia de este hecho, hay que tener en cuenta que los yanquis estaban tan seguros de que la escuadra no podría moverse, que la consideraban *embotellada*, que Sampson juró que no zarparía jamás sino izando la bandera norteamericana, y que la juzgaban tan suya, que hasta llegaron á amenazar con pedir indemnización si Cervera volaba los buques antes que entregarlos.

Todas esas jactancias han venido al suelo, cubriendo de ridículo á sus autores y de gloria á la invencible marina española.

Justo es, pues, que sin cerrar los ojos á la realidad que el porvenir nos tenga reservada, gocemos de la satisfacción que tan favorables sucesos han de causarnos.

Es objeto de sabrosos comentarios el interés que en las postimerías del ejercicio de su cargo demuestra el gobernador Sr. Aguado por el éxito de la corrida de toros que ha de celebrarse el domingo próximo en Tarragona, interés que sería muy plausible si se redujera á que tan celosa autoridad sacrificara su bolsillo particular con dicho objeto, pero que es muy censurable cuando, como en el caso presente, se dirige á que los Ayuntamientos de la provincia ayuden á que se diviertan los vecinos de Tarragona.

Dícese que el Sr. Aguado llama á su despacho á los alcaldes y allí les invita, como puede hacerlo un gobernador tan correcto como el nuestro, á que tomen una cantidad de billetes, que por lo visto tienen de antemano asignada.

Para que esta invitación fuera más persuasiva y eficaz se ha hecho correr el infundio de que el Sr. Aguado, á pesar de su nombramiento para un cargo del Ministerio de Fomento, continuará por bastante tiempo en esta provincia para consolidar el pensamiento político del Gobierno.

Nosotros indicaremos al Sr. Aguado una idea que, por lo que á Tortosa se refiere, ha de producirle mejores resultados que no enviando los cien consabidos billetes.

El producto de la higiene, que, según R. O. Circular de 4 de Enero de 1889, debe percibir este Ayuntamiento, y que no lo percibe, puede

hacer el Sr. Aguado que se invierta, no precisamente en la corrida, sino directamente en la Suscripción Nacional, y todos quedaríamos satisfechos.

Incluso el Sr. Aguado, que tendría la satisfacción de haber hecho una obra buena antes de dejar esta provincia.

**Advertimos al público,** que el sello de 5 céntimos por impuesto de guerra sólo es obligatorio para las cartas, sean ó no certificadas valores declarados y objetos asegurados que circulen entre los distintos puntos de la Península é islas adyacentes, quedando exceptuados de este gravamen la correspondencia de todas clases para el extranjero, los impresos, muestras, papeles de negocios, tarjetas postales y demás clases de correspondencia análoga, así como las cartas del interior y las dirigidas á Cuba y Filipinas.

**Las misas que se celebrarán hoy,** en todos los altares de nuestra Santa Iglesia Catedral desde el amanecer, hasta las ocho y desde dicha hora, hasta las once en el del Sagrario, serán dedicadas en sufragio del alma de D. José Franquet Ferreres, cuya desconsolada familia agradecerá la asistencia á alguno de dichos actos religiosos.

**Dice un periódico de Reus:** «Nuestro paisano y amigo el consúl del Havre D. Eduardo Toda, ha sido nombrado por decreto del ministerio de Estado agregado comercial á la embajada de París.»

**Zapatillas para verano**  
Zapatería de Moreso.

**El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una circular por la que son llamados al servicio activo para recibir instrucción 16.940 soldados del reemplazo de 1897.**

Se han de concentrar en las capitales de las respectivas zonas el 15 del corriente y permanecerán en guarniciones de la Península y Baleares.

Inclúyense en el contingente que ingresará ahora en filas los soldados que disfrutan licencia trimestral y los regresados de Ultramar que sean declarados útiles.

**Por el Sr. Obispo de Jaén** se ha prohibido expresa y terminantemente á los párrocos y otros eclesiásticos encargados de iglesias, aceptar para las necesidades que haya en sus respectivas parroquias donativos hechos con dinero recaudado en bailes de caridad, funciones teatrales, corridas de toros y otros espectáculos de la misma índole.

**Toca á su término la recolección de cereales en la hoya de Huesca,** habiéndose efectuado la siega sin las intermitencias de otros años por causa de las lluvias. El producto es de inmejorable calidad y se cotiza en Huesca: el trigo nuevo, á 50 pesetas cahiz, y la cebada, también de este año, de 13 á 14 pesetas.

**FARMACIA de MONNER**  
Suero anti-diférico del Dr. Ferrán. Vacuna de ternera, el tubo una peseta.



**ENFERMEDADES DE OJOS, oído, nariz y garganta**

Se practican todas las operaciones de los ojos, curación de las granulaciones pronta y sin dolor. Curación de pústula maligna (malgrá) sin usar instrumentos, aprobado en muchos años de práctica en centenares de pústulas, en el consultorio de D. JUAN JOSÉ CUCALA. Consulta: de 9 á 12 y de 6 á 8 tarde.

**TORTOSA**

Cambios, 3, (vulgo calle del Puente) Se admiten igualados.

**AUDIENCIA PROVINCIAL**

Ayer se vió en juicio oral una causa instruida en el Juzgado de Gandesa por hurto de dos sacos y medio de aceitunas, hecho que tuvo lugar el día 12 de Diciembre último en la finca Plana, término municipal de Prat de Compte, de cuyo pueblo eran vecinos los cinco testigos que declararon, entre ellos el juez municipal suplente, el alguacil y el guarda.

Terminadas las pruebas, el abogado fiscal Sr. Lardies reprodujo en un todo sus conclusiones provisionales, considerando autor de la sustracción á José Manrós, por lo cual debía éste ser condenado á dos meses y un día de prisión correccional, indemnización y costas.

El letrado D. Manuel Valls, por el contrario, sostuvo su escrito de conclusiones por no haber pruebas bastantes para considerar autor del hurto á su patrocinado, puesto que sólo existen indicios y presunciones de que las aceitunas encontradas en la finca del procesado procedían de la de Antonio Valimaña.

A las doce y media el presidente Sr. López declaró concluso el juicio para dictar sentencia. Actuó el nuevo secretario y representaba al procesado el procurador Sr. Mateu.

**REGISTRO CIVIL**

DIA 4

Nacimientos.—Isabel Tallada Puig.  
Defunciones.—Juan Salvadó Curto.  
Francisca Martinez Carles.  
Matrimonios.—Ninguno.

**SECCION OFICIAL**

P U E N T E

de Nuestra Señora de la Cinta

De conformidad con lo que se dispone en el art. 32 de los estatutos de esta Sociedad y por acuerdo unánime de la Comisión Inspector, se convoca junta general ordinaria de accionistas, que se reunirá el día 15 de los corrientes, á las nueve de la mañana,

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcétera, etc.

en el salón de descanso del Teatro del Bañerío. Los señores que deseen asistir á dicha junta deberán depositar en la Caja de esta Sociedad las correspondientes acciones y se señalarán al efecto los días 12, 13 y 14 del actual de diez á doce de la mañana.

Tortosa 5 de Julio de 1898.—El Gerente, PEDRO FRANQUET.

**CORREO DE MADRID**

5 Junio de 1898.

**El ataque de Manzanillo**

En Washington se ha recibido el parte del Almirante Sampson en que relata el ataque de Manzanillo por algunos barcos destacados de su escuadra.

Dice que el objetivo propuesto era el de destruir cuatro torpederos (2) españoles refugiados al amparo de la plaza.

Encontróse la división americana frente al puerto con nueve buques españoles que rompieron el fuego, protegidos por las baterías de tierra. También hostilizaron á los americanos fuerzas de infantería escalonada por el litoral en una línea de dos millas.

Añade que el combate duró dos horas, quedando inutilizado el crucero americano «Hornet» y otro que recibió once proyectiles.

Afirma el almirante Sampson que consiguió echar á pique un torpedero español.

**El último combate**

Un despacho oficial de Cuba, reseñando el último combate de Santiago, dice que al saltar los yanquis el enverjado de alambre la lucha fué cuerpo á cuerpo, causando nuestras tropas horrible daño al enemigo.

El único objetivo de los norteamericanos es el de destruir la escuadra del almirante Cervera, logrado lo cual abandonarían Santiago de Cuba, por la dificultad de las comunicaciones por tierra.

**Después del combate**

Se presume justamente que las tropas americanas quedaron quebrantadísimas después de los combates del sábado, cuando no se atrevieron á reanudar la ofensiva ayer, en momentos que requieren continuidad del esfuerzo.

Así se desprende de un parte oficial que ha enviado el general Blanco, diciendo que no hay novedad.

Parece comprobado que las fuerzas yankees se apoderaron de San Juan y el Caney, línea defendida por las tropas del coronel Vara Rey.

En cambio, su ala izquierda fracasó decididamente en el ataque contra Aguadores, de manera que la posición del litoral quedó en poder de los españoles.

También conservaron nuestras tropas algunas trincheras avanzadas y otras obras de defensa que rodean la plaza.

**Frente á Santiago**

Dicen de Paris que se acaba de recibir un telegrama con detalles del

último combate librado frente á Santiago de Cuba.

Este despacho, que es de origen yankee, dice que á la llegada de las avanzadas del ejército norteamericano, el combate fué tan rudo como sangriento.

El general Shafter ordenó el asalto de las posiciones de Caney y las tropas yankees fueron acogidas por las españolas con un fuego rudísimo.

Los norteamericanos contestaron con un mortífero fuego de fusilería apoyado por la artillería.

La defensa de las posiciones españolas fué apoyada eficazmente por el fuego de la escuadra del almirante Cervera, que se situó en la boca de la bahía.

El telegrama termina diciendo que al momento que los yankees recibieron refuerzos hicieron un movimiento rápido, rebasando la izquierda de la línea española, consiguiendo situarse á muy poca distancia de la ciudad.

Este telegrama contiene otros detalles del combate, que ya son conocidos y los hemos comunicado.

**De Cuba.—Oficial**

«Santiago de Cuba (sin fecha recibido en Madrid el 4 de Julio).—El comandante general interino de Santiago al ministro de la Guerra.

»A las nueve y media de la mañana salió la escuadra del almirante Cervera del puerto haciendo fuego sobre el enemigo, contra cuya flota sostuvo un combate de una hora sin perder la ordenada formación ni un minuto hasta que desapareció por el Oeste seguida por una escuadra norteamericana compuesta de los buques

«Iowa», «Massachussets», «Indiana», «Brooklin», «New York» y varios yachts.

«Según informa el comandante del castillo del Morro, tenemos que lamentar la pérdida de 2 destroyers en esta jornada gloriosa para la Marina.

»El general en jefe de las tropas enemigas me ha intimado la rendición de la plaza, anunciando en caso contrario el bombardeo de la ciudad.

»Da un plazo para evacuación de mujeres, niños y extranjeros hasta las diez de la mañana de mañana.

»Contesto que mi deber me ordena defender la plaza.»

**La columna Escario**

Los técnicos creen que la columna Escario no va á penetrar inmediatamente en la plaza de Santiago de Cuba, sino que por encima de San Luis marchará al Songo á fin de avanzar por las lomas hasta caer sobre la retaguardia del enemigo, obligándole á cambiar todos sus planes de ataque contra Santiago.

**Los refuerzos de Escario**

Un telegrama de Santiago de Cuba dice que la columna mandada por el general Escario llegó á Palmas, donde sostuvo fuego con el enemigo, teniendo 20 muertos y 60 heridos.

Añade el despacho que á las dos de la madrugada emprendió la marcha para Santiago de Cuba.

El Gobierno cree que, dada la proximidad del poblado de Palmas á

Santiago, á estas fechas habrá llegado la columna á su destino.

**Cañoneo en alta mar**

Otro despacho oficial dice que llegó á Santiago de Cuba el general Escario con seis mil hombres de refuerzo.

Durante el camino sostuvo dos combates con el enemigo, teniendo 20 muertos.

Según el mismo parte, la escuadra del almirante Cervera salió del puerto forzando el bloqueo.

Oyese en alta mar espantoso fuego de cañón.

Estas noticias oficiales han alegrado extraordinariamente al Gobierno, que se muestra contentísimo.

**Despacho de Shafter**

El Gobierno ha recibido el siguiente despacho oficial:

«Habana, sin fecha.—En el parte que el general Shafter envía á su Gobierno sobre el combate librado frente á Santiago, lo califica de ruda batalla, y confiesa 500 bajas.

»Como esto constituye un elogio de nuestras valientes tropas, que lucharon en una proporción de uno contra cinco, me parece oportuno participarlo á V. E.

»Hoy sigue el combate desde el amanecer, sin que hasta ahora tenga noticia de que haya avanzado el enemigo.—Blanco.»

**LIBRERIA, PAPELERIA objetos de escritorio é imprenta**

DE LAS HERMANAS HEREDERAS DE L. Bernis 6, Obispo Aznar, 6 antes Plaza Nueva TORTOSA

Inmenso y variado surtido de librería y papelería, objetos de escritorio y dibujo. Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros. Centro general de suscripciones á toda clase de obras. Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España. PRECIOS MÓDICOS 6, Obispo Aznar, 6

**Papelería, Librería Centro de Suscripciones**

DE JOSÉ M. BERNIS Puente de Piedra, 1, San Roque, 2 Dentro breves días se abrirá al público este nuevo establecimiento. Interin duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

**ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

En el consultorio del Médico-Oculista de la Cénia D. José Ballester se practican toda clase de operaciones de los ojos y se curan las granulaciones por procedimiento especial, rápido y eficaz. Consulta: de diez á doce y de tres á cuatro. Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldesona y Vinaroz á la Cénia.

**Ultimas novedades**

Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Fábrica de contadores para gas**

Véase el anuncio en la cuarta plana. Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Las diarreas y extremosidades desaparecen á las primeras dosis. Exi. de la venta en las mejores farmacias.

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**

